



▶ 22 Noviembre, 2014

22 DE NOVIEMBRE, DÍA DE LOS GITANOS ANDALUCES



Tribuna

Juan Manuel Reyes Campos

► Director territorial Andalucía
 Fundación Secretariado Gitano

Desde la llegada de los primeros gitanos a España y en particular a Andalucía, datada históricamente: **el día 22 de noviembre de 1462**, el acervo cultural del pueblo gitano ha ido acrecentando y enriqueciendo el patrimonio de todos los andaluces, de tal manera que, en determinados campos, no resulta posible diferenciar lo gitano de lo andaluz.

La influencia gitana en la poesía de **Lorca**, en la música de **Falla**, en la pintura de **Picasso**, por citar algunos ejemplos, hace evidente la particularísima aportación de los gitanos andaluces al patrimonio común que constituye la cultura que hoy nos define como andaluces. Pero es en el arte

flamenco donde mejor se ha manifestado la singularidad de la aleación de todos los elementos gitanos y no gitanos que definen el patrimonio cultural de Andalucía, aunque haya algunos eruditos con una buena posición en las instituciones que pretenden que esto pase desapercibido.

Andalucía es la comunidad autónoma donde viven casi la mitad de los gitanos españoles, más de 300.000 personas. En las últimas décadas se ha producido una sensible mejora en las condiciones de vida de la comunidad gitana andaluza, propiciada por su acceso a los sistemas de protección social, a la vivienda pública y a los sistemas de salud, educación y empleo.

Sin embargo, existen cuestiones no resueltas, que con la crisis actual se acentúan y corren el riesgo de perpetuarse. Así los gitanos en nuestra comunidad.

A. Siguen padeciendo situaciones de exclusión y manifestando comportamientos específicos y diferenciales en muchos aspectos que les sitúan en desventaja en el acceso a determinados bienes y servicios.

B. Hay un segmento minoritario de la población gitana que aún no vive en entornos normalizados y presenta caracte-

rísticas y comportamientos muy diferenciales a los del resto de la población con desventajas específicas.

C. En torno al 30%-40%... de la población gitana andaluza está en situación de pobreza y exclusión social.

D. Los problemas de vivienda, en general, están resueltos aunque existen focos de chabolismo y de infravivienda, destacando por su importancia el Asentamiento del **Vacie** en Sevilla y **Asperones** en Málaga.

E. En educación se hace necesario abordar la situación en aras a que los jóvenes gitanos terminen al menos la Secundaria Obligatoria. Se tiende a la *guetización* de los centros públicos además de una ausencia de tratar al alumnado gitano desde una perspectiva de éxito educativo.

F. La etnia gitana es la minoría que más discriminación sufre por motivos étnicos o raciales en España, después de la magrebí.

G. La comunidad gitana sigue constituyendo uno de los grupos más vulnerables de la sociedad andaluza y, gran parte de ella, continúa siendo la más excluida social y económicamente.

H. También debemos mencionar la aparición de un nuevo grupo de ciudadanos de la UE con unas situaciones de pobreza, rechazo social, discriminación y racismo que hacen que tengan una posición social de pseudociudadanía. Como Vds. ya pueden adivinar, me estoy refiriendo a los gitanos procedentes del Este de Europa.

El mundo avanza globalizado y dual abriendo brechas insalvables entre sus ciudadanos. No todo el desarrollo, producto de la explotación de los recursos, se reparte equitativamente, y es irónico que en esta época, sin precedentes en cotas de riqueza, y potencialmente capaz de colmar todas las necesidades de los seres humanos, se vicia tan desproporcionadamente en el reparto de la riqueza, únicamente con el objetivo del atesoramiento por el simple hecho de atesorar, en unos pocos, gran parte de la riqueza mundial, privando a gran parte de la humanidad de lo imprescindible para tener una vida digna.

Me gustaría tener la esperanza de que pasado unos años, allá por el 2020 se cumpla la estrategia europea contra la pobreza y la estrategia de inclusión de la comunidad gitana en España y en Europa. Me gustaría mantener la esperanza de que entre los pobres de Europa, sus 10 millones de gitanos gocen de unos estándares de vida similares a los demás europeos. No sé si es una utopía y una quimera pero los estados modernos basados en una democracia, social y de derechos debe de velar por sus personas más desfavorecidas, los gitanos ocupamos esta categoría desde hace ya muchos siglos sin ninguna razón que lo justifique. Merecemos ser ciudadanos como lo son el resto y merecemos una vida en ausencia de prejuicios y estereotipos que hacen muy difícil nuestra incorporación a la sociedad en igualdad de condiciones.